

La visión optimista de un experto

► Estanislao Fernández de la Cigoña expresó su convicción de que el respeto por la naturaleza va en aumento durante la jornada de clausura del VII Congreso do Medio Ambiente de Galicia

FERNANDO SALGADO

#caldasdereis@diariodepontevedra.es

CALDAS DE REIS. Frente a la opinión de que el censo de pájaros y el número de especies sufrió una pronunciada disminución en los últimos años, Estanislao Fernández de la Cigoña mantiene una opinión contraria.

«En el campo hay más, porque desde que se abandonaron no se abonan, y las omnívoras y las insectívoras prosperan», como las cornejas, las urracas o los cuervos, mientras que la perdiz o la codorniz, que son granívoras, van a menos porque ahora no se planta centeno», argumenta.

En el amplio trabajo de divulgación que realizó el encargado de coordinar la última sesión del VII Congreso do Medio Ambiente de Galicia, celebrada ayer en Caldas de Reis, figura un censo de las 'andoriñas de cu branco', realizado en 315 municipios de Galicia. Este trabajo es una base que servirá para controlar su evolución, ya que hasta entonces no se conocía su número. «Las apreciaciones pueden ser subjetivas», advierte.

GAVIOTAS. De la Cigoña también contradice a quienes creen que el número de gaviotas va en aumento. «Va a menos. Cada año crían menos por falta de comida», mantiene. El motivo es el cierre de los basureros que proliferaban por la geografía, explica. Además, «los restos de comida van a unos contenedores con tapas, por lo que están imposibilitadas para cogerlos», agrega.

No sucede lo mismo con las palomas. «Es un problema de difícil solución», reconoce antes de exponer que la revisión que realizó en numerosas iglesias, con el objetivo de elaborar dos libros sobre las campanas, le permitió verificar



Los participantes en el Congreso visitaron el Xardín Botánico y la Carballeira de Caldas de Reis. RAFA FARINA

que «para ver las grabaciones que hay en ellas tuve que limpiarlas con un cepillo porque crían en ellos y en las cúpulas».

Como naturalista, rechaza la tauromaquia y la caza, dos actividades que considera en franco retroceso, y califica de «aberración» que se corten árboles de gran porte y varias décadas de vida, donde crían los pájaros y se desarrolla todo un ecosistema, para ser sustituidos «por arbolitos de nada». De la Cigoña lamenta la técnica usada en la poda. «Los descabezaron», apunta. «¿En qué sitio aprendieron?», se pregunta.

Aunque reconoce que no lo estudió a fondo, subraya que el Xardín Botánico de Caldas de Reis «es muy hermoso», y agrega que «me parece fantástico el palmeral que está al lado de la iglesia, que ca-

taloga como el más atractivo que hay en Galicia».

De «ensencial» califica la conservación de ambos, y subraya que es necesario poner fin «a la política, que se aplicaba hace poco, de «destruir para volver a conservar y destruir de nuevo». De la Cigoña pone un ejemplo: hasta hace pocos años era una práctica habitual extraer arena de la duna de Corrubedo (Ribeira), y esta actividad sería impensable hoy, por lo que considera que la conciencia

La variedad y el número de pájaros no disminuyen, el censo de gaviotas mengua y las palomas son un serio problema, afirma

medioambiental «mejoró mucho», y expresó su confianza en que las nuevas generaciones respeten más la naturaleza.

La jornada de hoy comenzó con una visita guiada al Xardín Botánico y la Carballeira, comentada por el experto en jardines, árboles y paisajismo Carlos Rodríguez, que también habló sobre la puesta en valor del patrimonio natural en el Auditorio municipal.

El catedrático de Derecho Administrativo Francisco Sanz abordó el desarrollo sostenible, y el secretario xeral de Empleo, Juan José Lirón, se refirió al empleo que genera el medio ambiente. Carmen Pita, de Turismo de Galicia, también participó en un Congreso en el que tomaron parte 150 personas, cuya organización correspondió a Francisco Peña.

Portas acoge dos cursos de técnicas sobre habilidades de comunicación

PORTAS. El Aula de Extensión Universitaria de Portas acogerá dos nuevos cursos durante el mes de noviembre, que serán impartidos por la Escuela Europea de Líderes. Ambos programas formativos están dirigidos a profesionales del sector privado que deseen desarrollar sus habilidades comunicativas y potenciar sus competencias.

El primer seminario, titulado 'El arte de entendernos y entender a las personas. Curso práctico de asertividad y habilidades sociales', se celebrará mañana, de 11.00 a 14.00 horas. Será impartido por Raquel Barrero, psicóloga de la Escuela Europea de Líderes.

HABILIDADES. El taller tiene como objetivo que los participantes adquieran nuevas habilidades y las apliquen como estrategias de control de las relaciones interpersonales, ya que su dominio está considerado como una potente herramienta para gestionar conflictos, tanto a nivel personal como profesional.

El segundo seminario, 'Coaching comercial y PNL para la venta. Nuevas herramientas para la consecución de objetivos empresariales y aumentar ventas', tendrá lugar el 26 de noviembre.

La actividad está dirigida a profesionales del sector empresarial que deseen adquirir nuevas estrategias comerciales. Lo impartirá Raquel Barrero, de 11.00 a 14.00 horas.

Ambos cursos serán transmitidos por streaming. El coste de la matrícula de cada actividad es de 25 euros.

Cuntis rendirá un homenaje de gratitud al maestro y escritor Olimpio Arca Caldas

CUNTIS. Textos, poemas e ilustraciones componen un libro titulado 'Homenaxe a Olimpio Arca Caldas, en el que más de medio centenar de personas que tuvieron algún tipo de relación con el escritor, ensayista, animador cultural y etnógrafo de Cuntis expresan sus opiniones.

Este trabajo será presentado mañana, a las 18.30 horas, en la Casa de Cultura Roberto Blanco Torres y el acto se celebrará una hora después de la plantación de un árbol en Castrolandín.

El coordinador de la Fundación Terra Termarum, Mario Touceda; el escritor e ilustrador Héitor Picallo; el profesor y escritor Carlos

Loureiro; el académico numerario de la RAG Francisco Fernández; una de las hijas del homenajeado, Susi Arca; el alcalde de Cuntis, Manuel Campos, y el secretario xeral de Política Lingüística, Valentín García, hablarán sobre la figura de Olimpio Arca.

Durante el acto habrá un recitado de poemas a cargo de distintos autores que participaron en la redacción del libro, como Xoán Xosé Fernández Abella, Rosalía Morlán, Charo Golmar, Rogelia Gago, Miro Villar y Martiño Picallo.

Aunque la palabra será la protagonista del homenaje, en el mismo también tendrán cabida las imágenes de Olimpio Arca

Caldas, y permitirán realizar un recorrido por su infancia, los momentos familiares, las vivencias que protagonizó como maestro y la presentación de sus numerosas publicaciones, así como una retrospectiva de todas las obras que publicó.

Después de que se hubiese celebrado un homenaje en A Estrada, donde desarrolló una buena parte de su labor como docente, Cuntis será el destino de familiares, amigos, excompañeros de trabajo y exalumnos de quien fue calificado como el «mestre dos pobres, o mestre íntegro, o mestre da xente humilde, porque nunca esqueceu a súa humilde orixe familiar».



Laureano Troitiño expone sus paisajes en el Hotel del Balneario Termas de Cuntis

El Hotel del Balneario Termas de Cuntis es el escenario de una muestra de Laureano Troitiño. La exposición se denomina 'Naturaleza viva. Pinceladas coloristas de pintura' y puede visitarse hasta el día 16 de diciembre. Se compone de diez obras al óleo. Su temática son paisajes del rural, zonas urbanas y marinas. CEDIA